

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO.—SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, donde se encuentra la Administración y Redacción.—Precios de suscripción: Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre, 7.—Año 13'50.—Extranjero: el mismo precio, con aumento de franqueo.—Se admiten anuncios, á precios convencionales.

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE LOS SUCEORES de Jacinto Orts,

Abadia, 3, GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento en el cual se confecciona este periódico, se han introducido importantes reformas que permiten hacer con la mayor exactitud y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Se han recibido nuevos y variados tipos de diferentes letras y caracteres.

La máquina de imprimir últimamente adquirida, es de las mayores dimensiones y del mejor de sistemas conocidos.

Se hacen toda clase de impresiones para el servicio de los ayuntamientos, profesores de instrucción pública, comercio y particulares, á los mismos precios que en Valencia.

Se confeccionan tarjetas de visita, y esquelas mortuorias con la mayor prontitud y esmero.

Se remiten por correo los impresos que se encargen.

Como centro de suscripciones y librería, está al servicio del público para cuanto en ese concepto necesite.

Hay libros rayados de todas clases y demás objetos de escritorio.

### EL SEPULTURERO DE SÍ MISMO.

La importancia moral de los partidos se gradúa bien por su acierto en la elección de jefes. Partidos vigorosos, fuertes, de arraigo en la opinión, de simpatías en la gran masa del país serios y respetables, no consentirán nunca poner sus destinos en manos que sólo acreditó una habilidad de trapisonda ó la audacia escudada por la impunidad.

En cambio ¿cómo se refleja la decadencia de los partidos, de situaciones, hasta de instituciones seculares, en la insignificancia endiosada de sus corifeos! El absolutismo agonizante tuvo por figura de superior relieve en España á D. Tadeo Calomarde, leguleyo afortunado, cuyos éxitos cifráronse en la baja intriga que halla por base el juego del espinazo y por ápice el manejo de una lengua lisonjera. Cuando España cambió de frente en su marcha política buscando su orientación en los principios de la monarquía constitucional, se puso en evidencia toda la inopia de aquel cerebro mezquino, y quedó al descubierto el vacío que existiera siempre en el pecho del personaje de Vilhel, huero de civismo y horro de dignidad personal y política.

Nuestros conservadores actuales caminan á su ruina. ¿Qué mayor decadencia? Dió la fama en atribuirle tres años há (con voces altas) á cierta postración intelectual, indicio de prematuros decaecimientos fisiológicos, en que se supuso que había venido á parar el antiguo temple del jefe supremo del bando, jefe entre los jefes, *leader* indiscutible, autoridad inmanente.

Lo que de novela apicarada pudo tener el rumor, se ha convertido en historia cierta y en cronicón vulgarísimo, desde el regreso del nuevo Ulises, Ulises de retablo, que señala el aumento mayor deregocijo y holgorio dentro de la Itaca conservadora.

¿Hay más? Sí; que el cielo, propicio á la divertida farsa y al entretenido juego de escarnio, ha hecho representar al señor Cánovas del Castillo el papel de Penélope. La dama en asedio, la reina en jaque, ha ido artificiosamente soslayando todos los requerimientos, para dejar una vez vencidas la grey de pretendientes con la presencia del suspirado ausente. ¡Y haber de reducirse ahora el joven Villaverde al papel de Telémaco rezagado!

¡Oh Dios! Dános que podamos solazar el espíritu á presencia de estas manifestaciones, permitiendo su repetición al regreso del Romeral.

Si no estuviera perdido el partido conservador desde hace tiempo, lo demostraría su rumbo actual por mares desconocidos hacia tremendos arrecifes. Y no hay ya nuevo Flavio Gioja que ponga brújula ó rainetta entre sus manos.

Romero, árbitro del partido. Se han colmado las previsiones y cumplídose las profecías. Sin saber, pero con audacia; desdeñando libros y estudio, vigiliando de pensador, y meditaciones de estadista, pero cabildeando á troche y moche en el salón de conferencias y en la tertulia del chocolate, ha escalado el Capitolio este Mercurio de la política y tomado por su alfombra las barbas del mismo Júpiter.

Cánovas es su prisionero de guerra. Silvela, que acogía con la más amplia de sus restringidas sonrisas el gusto con que sus deudos y sus íntimos señalaban ya burlona y autonomásticamente á Romero mediante el remoquete de «el elector de Antequera,» puede esperar bien sentado en su bufete á que las brisas conservadoras entonen al encanejado partido un siglo después de calendado el fin del mundo. Y ni Torenos ni Elduayen, ni Coses ni Zurces atajan ya al pío felice y triunfador Trajanillo malagueño.

No podemos estar ya más al fin del principio de aquel. Recordado aquel pensamiento evangélico de que los muertos entierran á los muertos, caemos en la cuenta de que también los espectros toman chocolate y fuman pitillos. El bando conservador es un muerto que se tiene de pie. No tenía sepultero, y el difunto Romero carga con ese oficio. Hé ahí un cadáver que se entierra á sí mismo.

### EL LAGO DEL MORO.

(TRADICIÓN.)

Sencilla y delicada como una flor arrancada de su tallo, pierde todo su atractivo esta leyenda narrada por mí, sin embargo, procuraré conservar algo de la sencillez con que la oí cantar al pié de las ruinas que recuerdan constantemente tan extraño episodio, entonada á compás de la música asturiana de un retintín tan monótono y tan propio para narrar estas trovas, que parecen aun resonar en la lira del bardo.

I.

Pastores que bajais de la montaña, al ocultarse el sol en el ocaso, deteneos un momento al borde de las ruinas y oireis á compás de la brisa que mece la arboleda los tristes ayes del moro que halló su tumba en el abismo.

En las crudas noches de invierno, cuando el cierzo hacia crujir los añosos árboles y silbaba al chocar con las aristas de las torres, la hermosa castellana, sentada junto al hogar, escuchaba las tristes endechas del infeliz caudillo africano, que, víctima de los azares de la guerra, vino á rendir homenaje, triste prisionero del valeroso señor de esta comarca.

«¡Ay del que llora lejos de sus lares el tesoro de su perdida libertad!

Lejos de Granada, mi patria querida, la perla del Darro, formada de oro y nieve, formada como las huries del Eden, ya no cruzo sus calles tortuosas, ni oigo la dulce melodía de mi harén. Ya no salgo á compás de las marciales tropas sobre mi negro corcel á adquirir lauros para mi fé. ¡Adios, patria mia; ya no te veré!

¡Ay del que llora lejos de sus lares el tesoro de su perdida libertad!

¡Ya, qué me resta? ¡Un alma para sentir mi desdicha y un corazón para llamarla!

No dirijas á mi tu altiva mirada, mujer la más hermosa que vieron mis ojos; en los tuyos existe un espíritu misterioso desconocido hasta en el Paraíso que el Profeta ofrece al que persevera, en su ley: yo siento en mi pecho la pasión que me ahoga, y sufro y te sirvo como esclavo.

¡Ay del que llora lejos de sus lares el tesoro de su perdida libertad.»

II.

Ya sale el apuesto doncel granadino por las puertas del castillo; el nazareno le ha devuelto su libertad al regresar de la guerra; pero no su corazón, que queda entre esos muros.

¿Dónde va, que no sigue la senda que le conduce á su patria?

Vedle internarse por lo profundo del bosque, siempre entonando su triste canción.

¡Ay del que llora lejos de sus lares el tesoro de su perdida libertad!

III.

El huracan arranca de raíz las robustas encinas y hace rodar los peñascos por las laderas de la montaña; arrasan la campiña los torrentes que forman la lluvia en la sierra.

Sobre la más alta roca sombra blanca se divisa; es el moro que contempla la negra silueta del castillo, la mansión donde se encierra el origen de sus desvelos.

Ya la Peña cruje, el alud se desploma y con él el mancebo, que se sepulta en el torrente...

Desde entonces, cuando el viento susurra entre las ramas, se oye salir de las aguas de ese lago la triste voz del moro que canta:

«¡Ay del que llora lejos de sus lares el perdido tesoro de su libertad!»

JOSE PEREZ SALCEDO.

### NOTICIAS LOCALES.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que se preparan para el sábado y domingo y proximos á beneficio del Hospital, dos magníficas y extraordinarias corridas de toros navarros procedentes de la muy acreditada ganadería de don Raimundo Espinosa, vecino del Tremolar.

Dada la competencia de las personas que han sido comisionados para escojer el ganado, tenemos la completa seguridad de que dará mucho juego y llenará cumplidamente las exigencias todas de la afición.

La cuadrilla contratada, la componen los aplaudidos diestros el Punteret, Valladolid, el Panadero y su gente, encontrándose entre los de á caballo Francisco Alabau (a) veintium dit, tan simpático para el pueblo gandiense.

Hoy damos en el lugar correspondiente el pormenor de precios y demás que abraza el anuncio respectivo.

Consignaremos aquí sin embargo que todos nuestros informes, todas nuestras noticias convienen en que las corridas que se preparan, borrarán por completo el mal efecto de las anteriores, con las cuales nada tienen de común en concepto alguno.

Debiendo proveerse por oposición cuarenta plazas de empleados de la escala inferior del cuerpo de Aduanas, los que deseen obtenerlas podrán presentar sus solicitudes hasta el día 17 del corriente en la dirección general de Aduanas.

Por real orden de 30 de Octubre último se ha concedido que los reclusos útiles condicionales residan en sus respectivos domicilios, en donde pasarán el periodo de observación, presentándose al reconocimiento el día que los señores facultativos estimen conveniente.

Debiendo verificarse la corta de los cupones que vencen en 1.º de enero próximo, correspondientes á los valores depositados en la caja de efectos del Banco de España, se avisa á los interesados:

1.º Que hasta el 16 del actual, y previo pedido, podrán recoger los cupones en rama correspondientes á los citados valores.

2.º Que los que deseen conservar dichos cupones sin cortar, deberán manifestarlo por escrito al Banco antes del citado día, mencionando el número del depósito, clases de valores y su importe.

3.º Que no admitiran depósitos de efectos que contengan el cupon 1.º de enero inmediato:

Desde el 1.º de diciembre los 4 por 100 perpétuo desde el 10 del mismo mes los de 4 por 100 amor-

tizable; desde el 15 del mes indicado, los otros valores.

Vemos con gusto y de ello estarán aun mas satisfechos los señores sócios que la celosa junta directiva del Centro Recreativo, se ocupa con actividad y constancia en proporcionar al mismo cuantas mejoras son compatibles con su estado económico-financiero.

Recientemente ha adquirido bonitas, cómodas y fuertes sillas para el salón del café, proponiéndose continuar por el camino de las renovaciones, hasta donde los ingresos se lo permitan.

A algunas distancia del escusado de la estación del ferro-carril no se puede pasar sin sentir una pestilencia que á más de ser molesta, es ocasionada á inficionar la atmósfera con miasmas perjudiciales para la salud de los que tienen la desgracia de vivir cerca de ese foco de malos olores.

Llamamos sobre ello la atención de quien corresponda, esperando que se hará algo en evitación de lo que á ruego de algunos denunciarnos.

Se han dado las órdenes oportunas por la alcaldía para el reconocimiento facultativo de lo que fué Posada del Prado, que ha de venir abajo seguramente, si como es de suponer se procede de acuerdo con lo que resulte del informe pedido.

Se ha pasado una comunicación al gerente de la línea férrea de Carcagente á Denia, para que en el término de ocho dias se proceda á la demolición de la cuadra que hay frente á la estación, con el fin de que sino lo verifica, la alcaldía procederá á hacerlo por cuenta de la empresa; y se ha nombrado una comisión especial para que conferencie con las monjas de Santa Clara y con los propietarios de las fincas enclavadas en la calle del Mar y del Puerto, al objeto de escoger los medios más racionales y convenientes de abrir la entrada por los muros que cierran el paso de la calle del Puerto construyéndose un arco que la facilite sin perjuicio para nadie; y se ha invitado á los propietarios de solares que están sin labrar y forman rincón para que en un término prudencial entren en el periodo de actividad y conviertan esos solares en las edificaciones que procedan.

Ya ven nuestros lectores que el señor alcalde no se duerme en las pajas y que las comisiones respectivas y el ayuntamiento todo se deshacen por satisfacer las exigencias del ornato, de la comodidad y de la conveniencia pública.

Doblamos pues la hoja del libro registro donde anotamos las censuras y abrimos la página de los aplausos...

¡Ilusión! ¡Fué un sueño! Nada de eso se ha hecho ni se hará hasta que nuestros amigos hagan el inventario; abramos pues el libro otra vez por donde lo teníamos anotado y sigamos apuntando indiferencia y falta de celo administrativo.

Nada se nos ha dicho acerca de lo que haya resultado en las averiguaciones que es natural se ordenasen para conocer las circunstancias que hayan concurrido en el hecho á que debe obedecer el hallazgo del cadáver que apareció en los dias del 18 al 25 del mes de Octubre último en los Marjales según el parte verbal que es de presumir diera á quien correspondiese, el guarda esos terrenos.

Si el señor teniente de la guardia civil fuese tan amable que se dignase facilitarnos noticias, nosotros satisfaríamos á la parte interesada que nos las pide.

Hemos recibido la siguiente carta referente á la bondad de la pasta que bajo el nombre del «Alimento del Pueblo» se vende en comisión en el almacén de harinas de la calle de la Drapería, propiedad de nuestro particular amigo D. Antonio Buada.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mio. Estimulado por el anuncio prospecto y reclamo, compré un paquetito de la pasta titulada «Alimento del Pueblo», con la cual y usando solo agua, en efecto he conseguido cinco platos de gran alimento, de agradable gusto y de facilísima coción.

Por mi parte me declaro partidario y consumidor de la tal pasta y la partida de su importe, desde hoy figurará en el presupuesto del gasto diario de mi casa.

Yo la recomiendo á los que tengan la fatalidad de hacer difíciles digestiones, como á mi me acontece y á ese solo fin se dirige la presente, de la cual puede V. hacer el uso que estime más oportuno.

Suyo afectísimo amigo y suscriptor de su ilustrado DIARIO.

Valentin Fuster.

Gandía 9 de Noviembre de 1885.

Trasladamos integra la epístola anterior á las columnas del periódico, con lo cual creemos que quedará satisfecho el Sr. Fuster.

Con tanto impulso se han emprendido las obras del ferro-carril de Játiva á que el concesionario de la línea Sr. Moreno Campo, ha destinado una buena parte del personal que tenia empleado en sus empresas de coches diligencias al servicio de carro-materos, habiendo dado orden de que se admitan

á los que se presenten para el indicado y otros servicios de la línea, siempre que reunan las condiciones y aptitudes necesarias.

Segun dispone la *Gaceta*, queda prorogado para las academias preparatorias y para las escuelas libres de primera enseñanza, hasta el dia 15 del actual, el plazo del artículo 6.º de las disposiciones transitorias del reglamento para la ejecución del Real decreto de 18 de Agosto de 1885.

Las escuelas libres de primera enseñanza no situadas en capitales de provincia, disfrutaran de esta próroga hasta el dia 31 de Diciembre.

Se concede asimismo á los establecimientos libres ó asimilados de segunda enseñanza y de la enseñanza superior en sus diferentes ramos, próroga hasta el dia 30 de este mes, para el cumplimiento del artículo 21 del Real decreto de 18 de Agosto último.

## BOLETIN COMERCIAL

Gandía 10 Noviembre 1885.

### IMPORTACION.

Por la línea de Madrid y Barcelona, trigo, sogas, tegidos, zumaque, aceite y paja.

Por la línea de Valencia, drogas, salvado, aceite y envases.

### EXPORTACION.

Para Madrid, arroz, cacahuet, alubias y envases.

Para Valencia, hortaliza, pieles, fruta, pasa, sal, corambres, y otros efectos.

### PRECIOS CORRIENTES.

	Unidad peso ó medida.	Reales.
<b>FRUTAS SECAS</b>		
Pasas. . . . .	quintal	124 á 140
Higos. . . . .	arroba	12 á 14
Ciruelas. . . . .	»	»
Albaricoques. . . . .	»	»
<b>FRUTAS VERDES</b>		
Uvas. . . . .	arroba	12
Duraznos. . . . .	»	»
Granadas. . . . .	»	10
Melones. . . . .	docena	10 á 12
Naranjas. . . . .	arroba	5 á 5 1/4
Mandarinas. . . . .	millar	á 120

<b>TUBÉRCULOS</b>		
Moniatos. . . . .	arroba	3 1/2 á 4
Patatas. . . . .	»	6 1/2 á 7
Nabos. . . . .	»	á 5

<b>HORTALIZAS</b>		
Pimientos colorados. . . . .	arroba	6 á 7
Id. verdes. . . . .	»	»
Judias. . . . .	»	»
Habichuelas. . . . .	»	6 á 7
Cebollas. . . . .	»	2 á 3
Berengenas. . . . .	»	»
Coles. . . . .	docena	3 á 3 1/2

<b>SEMILLAS</b>		
Arroz. . . . .	barchilla	20 á 24
Altramucos. . . . .	»	10 á 11
Garbanzos. . . . .	»	26 á 30
Cacahuet. . . . .	»	7 1/2 á 8
Algarrobas. . . . .	arroba	8 á 8 1/2

<b>FRUTOS</b>		
Almendras. . . . .	barchilla	16
Nueces. . . . .	»	15 á 16
Avellanas. . . . .	saca	160
Castañas. . . . .	barchilla	14 á 16

<b>CEREALES</b>		
Trigo. . . . .	barchilla	18 á 20
Cebada. . . . .	»	7 1/2 á 8
Maiz. . . . .	»	13 á 14

<b>VARIOS</b>		
Paja. . . . .	arroba	5 1/2 á 6
Carbon. . . . .	»	5

<b>LIQUIDOS</b>		
Vinos comunes. . . . .	cántaro	16 á 20
Aceite. . . . .	decálitro	54 á 60

### NOTAS.

1. La arroba se entiende de 12 y medio kilos.
2. La barchilla equivale al doble decálitro.

### ESTADO DEL MERCADO.

En la misma situación en que lo dejamos en el dia de ayer.

Movimiento de población desde las doce de la mañana de ayer, á igual hora de hoy.

Nacimientos.			
Defunciones.	Párvulos. . . . .	3	
	Adultos. . . . .	0	
			0

## MOVIMIENTO DE TRENES.

### Línea de Carcagente á Denia

Horas de salida y entrada

	Mañana h. m.	Tarde h. m.	Noche h. m.
De Carcagente á Denia. . . . .	7 42	4 »	8 »
De Gandía á Denia. . . . .	9 30	6 »	10 »
De Denia á Carcagente. . . . .	3 32	12 45	» »
	6 15		
De Gandía á Carcagente. . . . .	4 34	2 26	» »
	7 45		

COTIZACION del colegio de corredores de Valencia hoy dia de la fecha.

Lóndres. . . . . á 90 dias fecha, 46-70 á 46-80.

Paris . . . . . á 8 dias vista, á 4-89 á 4-90.

Marsella. . . . . á 8 dias vista, á 4-89 á 4-90.

Descuento de letras, 4 por 0/0 anual.

PLAZA DE TOROS DE GANDIA.—A beneficio del Hospital.—Grandes y extraordinarias corridas de toros navarros en los dias 14 y 15 del actual.

Se lidiarán en cada tarde cuatro toros de muerte de la acreditada ganadería navarra de D. Raimundo Espinosa vecino del Tremeral, capeándose dos novillos de la misma ganadería

Espada.—Joaquin Sanz (a) Punteret, Raimundo Rodriguez (a) Valladolid.—Sobresaliente.—José Jimenez (a) Panadero con su correspondiente cuadrilla.—Picadores.—Francisco Alabau (a) Veintiundit, Felipe Alabau, y un reserva.

Hay dispuestos 27 caballos con las condiciones necesarias para el mejor servicio.

La plaza se abrirá á la una de la tarde y las corridas comenzarán á las dos y media.

Precios.—Palcos sin entrada, 20 reales; barreras sin id., 4 reales; tablancillos sin id., 2 reales.

Entrada general, 8 reales sombra; 6 reales sol.

### COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mio y de mi mayor respeto: Ruego á V. tenga la bondad de disponer la publicación en su ilustrado DIARIO, de las siguientes líneas:

«Existe una honrada jóven de diez y ocho primaveras, morena como las hijas del Desierto, graciosa como las gacelas y que por razón de su edad se encuentra bajo el dominio paterno. Esta jóven merecedora de más alta posición, por uno de esos caprichos de la fortuna, gana su vida vendiendo cacahuets y otras chucherías.

Como ha de suponerse tratándose de tan bella como honrada criatura, hubo quien la requerebrase de amores, después de otros ya olvidados. Ella correspondió y ambos enamorados se creían felices.

La jóven ha sido débil y ha faltado á sus promesas. Al antiguo novio ha vuelto á admitir y vuelto á rechazar, hasta que por virtud de las violencias con ella empleadas por su madre, se ha visto precisada á acceder á las pretensiones de ésta, respecto al primero de dichos compromisos.

De lo expuesto ha de deducirse que la pobre niña se casará á la fuerza con quien tal vez no quiera, dejando en la mayor desesperación al que la ama más que á su vida y refiere esta historia, al solo objeto de que sirva de lección á los incautos»

Le remito señor Director el testimonio de mi agradecimiento y quedo suyo atento S. S.

Q. B. S. M.

J. E.

Gandía 10 Noviembre de 1885.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Martín, obispo; Mena, soldado, mártir, y Santa Ernestina, vírgen.

La misa y oficio divino, son de San Mártir, obispo y confesor, rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de San Mena, mártir.



## BUQUES A LA CARGA

EN EL PUERTO DE VALENCIA.

El «Ardauack» para Liverpool y Glasgow directo, el 17 del corriente mes.  
 El «Etna» para el Havre, Paris, Copenhague y otros, el 20.  
 El «Alvarado» para Hamburgo, el 16.  
 El «Molina» para Lóndres, el 16.  
 El «Pinzón» para Liverpool, el 18.  
 El «Solis» para Hamburgo, el 23.  
 El «Mokta» para Burdeos, La Rochelle y Nantes, el 15.  
 El «Ville de Tarragona» para el Havre, el 15.  
 El «Ville de Málaga» para el Havre, el 22.  
 El «Ville de Brest» para el Havre, el 28.  
 El «Constantin» para Orleans, Tours, Chawes, Le Maus, etc., el 20.  
 El «Segovia» para Barcelona, el 11.  
 El «Spider» para Lóndres, el 12.  
 El «Juana» para Liverpool, el 14.  
 El «Ciscar» para Hamburgo, el 16.  
 El «Jaime I.» para Ibiza y Palma, el 15.  
 El N. «Perez» para Málaga y Cádiz, el 13.  
 El «Abydos» para Glasgow, el 12.



## RICARDO MARTINEZ

AGENTE DE ADUANAS

Calle del Empedrado de las Barcas, 6, pral.

VALENCIA.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 8 de Noviembre de 1885.

En los círculos políticos se sigue jugando á la pelota con el Conde de Toreno. Parece que su actitud tiene un poco interesados á los hombres políticos. Anoche se echó á volar la noticia y hoy ha adquirido más importancia, de que el Conde iba á pedir una plaza en el Senado por derecho propio, para que no llegue el caso, como se ha dicho, de que le nombraran presidente de la Comisión de Mensaje en el Congreso. Por más que hemos querido confirmar esta noticia no hemos podido, pero el conde de Toreno se muestra muy reservado.

También corrieron anoche rumores y se han extendido hoy, de que se había recibido otra nota de Alemania. Tampoco hemos podido confirmar esto. Verdad es que cuando no hay asuntos, no falta alguno que los cree.

Lo que sí hemos visto, ha sido á los ministeriales sumamente satisfechos y con ánimos de abrir y cerrar las Cortes.

El ministro de la Gobernación ha llevado hoy á la firma de S. M. el decreto sobre establecimientos penitenciarios. El Duque de la Torre ha mejorado. Se ha reproducido el cólera en Laredo. Según noticias recibidas de Constantinopla, ayer por la tarde reunió la conferencia internacional que ha de entender en el arreglo de la cuestión de Oriente. El sábado habrá Consejo en la presidencia.

Es probable que sea nombrado presidente del Consejo de premios á marinos el Sr. Beranger.

Han disminuido los casos de viruela. De un momento á otro empezará á construirse la tienda asilo en el distrito de Buenavista. *La Gaceta* de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Ha fallecido D. Ricardo Muñiz ex-diputado liberal, afiliado al partido del señor Sagasta, que deja casi acabada una obra titulada *Los hombres de la Revolución*.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

### ÚLTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 10, 2<sup>da</sup> tarde.

Se esperaba con ansiedad el resultado del Consejo de ministros celebrado ayer pero la curiosidad ha sido burlada pues se guarda reserva tal, que no se ha podido traslucir nada importante acerca del mismo.

Los ministeriales por no pasar por el ridículo de ignorar lo que sucede, dicen que el Consejo ha sido puramente administrativo, pero no es exacto.

Madrid 10, 2<sup>da</sup> tarde.

Sigue creyéndose que el gobierno alemán no aceptará la información del Papa, sino en cuanto le sea favorable; y que sostiene la prioridad de ocupación en las islas Carolinas.

Este asunto pues se dilatará más de lo que se creyó al principio y algo en esas demoras en ese alargar de tiempo tiene que ver la política conservadora que se aferra al poder y siente soltarlo.

Madrid 10, 3 tarde.

Las oposiciones comentan hoy mucho una frase de Sagasta dicha ayer noche á uno de sus amigos.

La frase es la siguiente:

«Ni por breves instantes es conveniente en las actuales circunstancias mi alejamiento de Madrid.

El corresponsal.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRENTA SUCESORES DE JACINTO ORTS.

—72—

vestido de negro, ostentando en su mano un bastón con puño de plata y voluminosas borlas negras. Dió este funcionario sus órdenes á dos ó tres dependientes que consigo llevaba; no se escribió una letra ni se intentó una sola pesquisa. El cadáver, después de haber sido interrogado tres veces acerca de la persona que le había muerto (1), se le retiró de allí en una camilla, para ser espuesto al día siguiente en la caseta ó depósito, junto á la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, á fin de que fuese objeto de curiosidad y su muerte motivo de ocupación y causa de entretenimiento á los honrados habitantes de Valencia.

Una disputa cualquiera, insignificante ó baladí, ocasionó esta desgracia. En aquellos devotos tiempos todo bicho viviente llevaba escapulario, pero llevaba también navaja; leía, el que sabía leer, el *Flos Sanctorum* y los romances de ciego, cuyos protagonistas eran célebres bandidos; así que había bandoleros muy temerosos de Dios y asesinos que se encomendaban al santo de su devoción para no errar el golpe ó para escapar, después de dado, á la acción de la justicia.

Jamás ha habido en España época alguna de tanta criminalidad como aquella del despotismo, que sus admiradores osan presentarnos como modelo de morigeración y buenas costumbres. Diarios eran los asesinatos en el campo y en la ciudad, revestidos la mayor parte de las circunstancias más horribles. Frecuentes y numerosos los robos en plobado y en despoblado, llegando á constituir los ladrones bandas formidables que, como la llamada del *astral* (hacha), sorprendía pueblos de crecido vecindario y derribando con aquel instrumento las puertas de las casas, cuyos habitantes gozaban más fama de acaudalados, obligaban por medio del tormento á las víctimas á señalar el sitio en que ocultaban sus riquezas; esto sin contar los numerosos *roders* que merodeaban solos por todas partes, á ciencia y paciencia de los miñones y demás fuerza pública encargada de perseguirlos. Los jefes de aquellas partidas habían de ser muy desgraciados para morir á manos de sus perseguidores; la mayor parte de ellos (y de ello tenemos datos positivos), formaban un crecido capital con el fruto de sus robos y se retiraban después del oficio, alcanzando fácilmente el indulto del rey y viviendo después como los más virtuosos y honrados ciudadanos, cuya familia educaban en el santo temor de Dios y en el desconocimiento más absoluto, por supuesto, del origen de su fortuna.

Estos instintos criminales, tan generalizados en aquel tiempo, eran natural consecuencia de la ninguna instrucción que el pueblo recibía, porque la ignorancia, (y esta era máxima muy común y ad-

(1) Ridícula fórmula que consistía en preguntar tres veces al difunto: ¿Cadáver, quién te ha muerto?

—69—

de Concepción, y el marqués de Villafanel hablaba con los señores de edad, de nobleza, elogiando su institución; de pueblo, despreciándole; de derechos de señorío, y otras cosas por el estilo, y D. Fernando y Camilo conferenciaban en el aposento del primero, el bueno del vizconde era objeto de burlas, á causa de la desaparición de su mujer, por parte de los jóvenes de la reunión, poniéndole en un verdadero apuro; pero estas burlas cesaron en cuanto aparecieron de nuevo en el salón por una puerta Concepción y Trinidad, y por otra D. Fernando y Camilo.

Entonces volvió todo á su primitivo estado.

Preludiaba la orquesta un minué, disponíase los caballeros á solicitar de las hermosas damas la honra de que fuesen sus parejas en él. Concepción había accedido otra vez á la galante invitación de Camilo, comprimiendo su espíritu, si así es posible decirlo, para que no se pintasen en su rostro las terribles emociones de que había sido víctima y que, aun cuando con menor intensidad, todavía agitaban su corazón de vez en cuando con violentas sacudidas.

El joven, á su vez, dejaba entrever en su semblante contraído y sombrío, las huellas de un pesar, que para todos pudiera ser muy bien el que le ocasionara naturalmente la intemperancia de los adolescentes calaveras, pero para nosotros, que tenemos el deber y el privilegio de saberlo todo, desde los coloquios más reservados hasta los sentimientos más íntimos, no era sino resultado de su conferencia con D. Fernando en las habitaciones de éste. Lo que entre ambos medió ha de influir demasiado en los sucesos de esta verídica historia y hasta en la suerte de sus más importantes personajes, para que nos creamos dispensados de comunicarlo á su debido tiempo á nuestros lectores.

Concepción y Camilo, pues, no pronunciaban una sola palabra, ni aun las miradas de aquella, como sucedió la primera vez, buscaban con ansiedad las de su prometido. Diríase que aquella era una pareja vulgar, de *puro compromiso*, de esas que junta la casualidad ó la afición irresistible á la danza, que se unen sin alegría, se tratan con indiferencia y se separan sin dolor después de haber rendido un culto más ó menos ferviente en las aras de Terpsicore.

Y sin embargo, ¡qué inmenso océano de amor, de desesperación, de duda, de tormento, de celos y de amargura había en aquellos corazones! Hería el uno con golpes profundos el desencanto, batallaban en el otro los más opuestos sentimientos: el deber y el honor, las conveniencias de sociedad y hasta cierta simpatía que la compasión aumentaba, luchaban en él contra el torrente de una pasión, tanto más impetuosa, cuanto que se hallaba á la sazón en su origen.

D. Fernando los contemplaba desde el hueco de la puerta que conducía á sus habitaciones, medio oculto por los cortinajes. No perdía ni uno solo de sus movimientos, ni separaba un instante la

# PARA-RAYOS.

MATERIAL DE LA CASA BREGUET, DE PARIS.

**Precios económicos.**—Las instalaciones son á cargo del personal facultativo y se colocarán con arreglo á las indicaciones de la Academia de Ciencias de Paris.—Pidanse tarifas.

JUAN SOLIS GIL

DEPOSITO DE APARATOS Y DE MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL.

CALLE DE COLON, NÚMERO 32,

Valencia.

## Maquinaria.

Herramientas y útiles.  
Instalaciones completas de máquinas y talleres.  
Correas de cuero inglés, americano, de ALGODON, cables, cáñamo, algodón, abacá, hierro.  
Motores á gas y eléctricos.  
Metales para talleres y fundiciones.  
Molinos de viento de 1 caballo á 18 caballos fuerza.  
Ruedas hidráulicas y turbinas de la casa de PLANAS FLAQUER Y COMPANIA, Gerona.

Construcción y montaje de toda clase de molinos arroz, harina, chocolate, yeso, colores y de materias impalpables.  
Aparatos de gas, hornillos y cuanto se conoce en este ramo.  
Bombas de incendio, trasiego, jardín y agotamiento.  
Timbres eléctricos. Teléfonos, aparatos eléctricos para la ciencia y medicina.  
Material para ferro-carriles, vías portátiles para minas y agricultura.

Trilladoras de arroz y de trigo de varias casas y sistemas.

Depósito de máquinas, aparatos y herramientas norte-americanas.  
Esta casa se encarga de traer, por grande ó pequeño que sea el aparato, de este país, sin aumento de precios de fábrica.

## CAJA DE AHORROS Y DE CRÉDITO

CEDACEROS, 7, MADRID

Representada por el Sr. Martínez Bosch, (Jordana 35), VALENCIA.

Venta á plazos de valores públicos cotizados en Bolsa, con interés y con primas de amortización desde 1.000 hasta 200.000 frs. en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisición de valores públicos de primer orden como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc. garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor reporta, son los siguientes:

1. Cobra, desde primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligación.
2. Opción á los sorteos, es decir, que con un desembolso de 20 ptas. puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 ptas.
3. Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, no guarda esos valores en el extranjero ni los retiene en su poder como las demás Compañías, sino que las pone en depósito en un Banco de primer orden, domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscriptores.

—70—

vista de sus fisonomías, espiando el menor afecto que en ellas se retratase.

—¡Inútil! murmuró, no la ama, y ella, la conozco bien, no ha de resistir á su desamor... Morirá indudablemente. ¡Morir ella, lo único que me sujeta á la tierra, el único ser por quien experimento todavía un afecto generoso!... ¡Imposible! Esta es para ella la suprema lucha, y yo he de ayudarla con todas mis fuerzas, porque el golpe que la derribe me derribará también; porque no parece sino que mi vida esté pendiente del hilo de la suya... Somos dos á luchar, indudablemente venceremos; ella tiene las armas de su belleza, de su ternura, de su amor inmenso y puro como el de los ángeles; yo ¡ah! yo poseo todos los recursos que el infierno de la desesperación puede inspirar á un réprobo... El es un niño; ignora lo que siente y lo que desea; es en la actualidad víctima de esa poderosa fascinación que ejerce sobre ciertos espíritus todo lo que reviste las formas de lo maravilloso. Encontrar á esa edad y entre lo más hediondo del fango social un ser que halaga por la hermosura sus sentidos, por la elevación de sentimientos su espíritu de poeta; encontrar un ángel que arrastra sus blancas alas por el cielo... un ángel caído, como le llamará él indudablemente, y ser objeto de la pasión amorosa de esa celeste criatura, es más de lo que se necesita para enloquecerle. Cuando comprenda, (añadió el tío de Concepción con diabólica sonrisa), que aquí vivimos todos en el medio que nos corresponde, que solo la abyección va á lo profundo, y la dignidad se eleva hasta confundir su cabeza con las nubes, entonces, eso que en él es ahora una gran pasión, sé yo que con rubor en las mejillas y hastío en el corazón, ha de calificarlo de vergonzoso devaneo...

Una ruidosa carcajada que con fresca y argentina voz sonó junto á D. Fernando, distrajo á éste de su profunda meditación, y le interrumpió en su sombrío monólogo.

—Amigo Fernando, dijo la misma voz, que no era sino la de la vizcondesa, cuya dama, del brazo de su ridículo marido, se había acercado á aquel sitio; me parece V. el traidor de melodrama que se encuentra acechando la oportunidad para caer sobre su presa.

—Sí, sí, añadió el vizconde, que cuasi siempre hacia eco á las palabras de su mujer; un traidor de melodrama, eso precisamente es lo que parece usted.

—Miles de gracias por la comparación, contestó D. Fernando; pero en verdad, lo que soy es un hombre que se aburre soberanamente desde que se vió privado de la momentánea dicha que obtuvo en el primer baile.

—¿Y quién se opone á que esa dicha, si lo es, no continúe?

—Mi fortuna, señora.

—Diga V. mas bien su cortedad. (Aquí se rió de nuevo la vizcondesa.) Porque yo presumo saber que la persona que proporcionó á usted tanta ventura se halla dispuesta á prodigarla de nuevo.

## BIBLIOTECA SELECTA

OBRAS DE OCTAVIO CUARTERO.

Borradores y Apuntes. (Ensayo sen verso) con un prólogo de Fernandez Flores.

Polos Opuestos. (Cuento largo). Se hallan de venta en Gandia. Imprenta de los Sucesores de Jacinto Orts, Abadia 3.

## NUEVO ESTABLECIMIENTO

Almacen de vinos y licores y ultramarinos  
DE JOSÉ R. SAPENA,  
Calle del Marqués de Campo, DENIA.

Gran variedad de vinos y licores adquiridos directamente de los puntos productores, por lo que se garantiza su legitimidad.

Géneros ultramarinos. Especialidad en embutidos, quesos, mantecas, galletas, aceitunas, pastas para sopa, garbanzos, etc., etc.

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR.

## SE VENDE

una máquina de vapor de Aleixandre, de dos caballos nominales.

Calle de Colón, 32, bajo,  
VALENCIA.

## A LOS ALMACENISTAS DE FRUTAS

Se venden juntos ó por separado dos almacenes á propósito para el negocio de confección de cajas de naranja, pasas, frutas, etc., en las cercanías de esta ciudad.

Estos almacenes son de reciente construcción y miden cada uno 356 metros de superficie. Son asimismo de libre procedencia.

Para más informes en Valencia, don Francisco Mari, Ruzafa, 29, 3.º y en Gandia, D. Salvador Gregori, Arrabal de San José.

**SE ALQUILA** la casa núm. 5 de la calle del Tosal, junto á la botica.

Darán razón casa de D. José T. Sanjuan.

—71—

—Y yo ¿qué he de hacer sino sumerjirme en ella con toda la efusión de mi alma?

Dió el brazo D. Fernando á la vizcondesa y ambos se alejaron, abandonando en aquel sitio al desventurado esposo, que al encontrarse solo y aburrido, sin medio alguno, ni en sí mismo ni en sus relaciones, para pasar agradablemente el tiempo, se querelló en esta forma:

—Está visto: desde que un hombre pasa á la categoría de marido, no debia siquiera presentarse en publico.

Empezaba á la sazón el baile, pero dispuesto estaba que el de casa del marqués, por imprevistos accidentes y por especiales circunstancias, no terminase con la alegría y expansión propia de tales solemnidades domésticas.

Aun no habia llegado la orquesta al tercer compás ni los bailarines á la segunda figura, cuando se oyó en la calle un estruendo espantoso, confusa mezcla de gritos, aullidos, imprecaciones y lamentos, en medio del ruido que ocasionaba la rápida carrera de algunos centenares de personas. Oyóse además distintamente cerrarse con estrépido la puerta de la casa; después voces acongojadas que pedian auxilio y llamaban á la guardia; más tarde pavorosos gemidos semejantes á los que arranca al pecho de un hombre la última agonía... y después, nada.

El baile paró, los concurrentes á él se lanzaron á los balcones precipitadamente. La calle estaba desierta, y en medio de ella, revolcándose por el suelo, pidiendo confesión y justicia, se veía á un hombre del pueblo, de cuyo costado derecho manaba á torrentes la sangre.

Los alguaciles que custodiaban la casa del regidor perpétuo señor marqués de Villafane!, habian creido más conveniente que prestar auxilio al desgraciado, encerrarse en aquella mansión, atrancando por dentro el robusto portón.

El marqués dió tambien orden para que se cerrasen los balcones, pues á todas las clases de la sociedad, alta, mediana y baja, inspiraba el mismo terror lo que debia ser objeto de veneración y motivo de tranquilidad para todos, la justicia. El sentimiento repulsivo que inspiraba en España esta sola palabra, no ha desaparecido todavía por completo.

Una persona caritativa avisó en la parroquia de San Nicolás para que se administrasen los Santos Oleos al moribundo. Otra más previsora fué á dar parte á los hermanos de la Caridad, á fin de que recogiesen al muerto. La Unción ya no llegó á tiempo, pero si estos últimos, que inútilmente esperaron al juez ó á alguna autoridad competente que autorizase el levantamiento del cadáver; ni aquel, ni el alcalde de leva, ni la ronda de capa, ni un destello de justicia, ni un atomo de fuerza pública, apareció por aquel sitio en más de una hora. Por fin, soñoliento y mahumorado, llegó allí un señor